## Presentación

El número 13, volumen 10, de la Revista Pensum que publicamos en diciembre de 2024 presenta una serie de artículos que nos invitan a reflexionar sobre las temáticas de urbanismo, hábitat, edificios patrimoniales, espacio público y morfología arquitectónica relacionada con el espacio urbano y el proyecto arquitectónico.

Las reflexiones de los diferentes trabajos, resultados de investigaciones científicas, son contribuciones que aportan al campo de la teoría en la arquitectura y el urbanismo, como al de los procesos proyectuales de planificación y gestión del hábitat urbano.

El trabajo de *Micaela Comesaña*, discute sobre la ciudad y lo urbano. Considera que, en los debates epistemológicos vigentes, cobra relevancia la propuesta de urbanismo de ensamblajes, para analizar críticamente el modo de producción actual que es continuo, incompleto y llevado a cabo por múltiples agentes.

El artículo de *Andrés Maragaño Leveque*, reflexiona sobre el cambio de paradigma en la relación catástrofes, espacios naturales y ciudad. Desde una posición crítica propone comprender los fenómenos destructivos que afectan a las ciudades como procesos inherentes a la producción social y urbana.

El artículo de *Javier Fedele, Cecilia Galimberti y Cintia Barenboim*, aborda el proceso de formación metropolitana. En estas áreas reconocen crecimientos no planificados, con carencia de servicios y equipamientos urbanos, que se conforman a partir del desarrollo de las infraestructuras conexión en tanto vectores de la expansión.

La contribución de *Melisa Jabif*, presenta las condiciones de acceso al agua en entornos de alta vulnerabilidad social. Las privaciones en el acceso al recurso, se vinculan no solo a las desigualdades socio-económicas de la población sino, además, a los déficits de la gestión estatal para garantizar este derecho.

*Javier Nuñez*, aborda la situación dominial en barrios populares del Gran Buenos Aires. Se interroga sobre las políticas de regularización y los certificados de vivienda, que, si bien reconocen la posesión de hecho, no acompañan/favorecen el desarrollo de procesos de escrituración posteriores.

Analía Brarda, presenta la problemática de la recuperación de los mercados de alimentos en la ciudad de Rosario. Busca reconocer los valores culturales y patrimoniales de estos edificios utilitarios para su posterior preservación y puesta en valor.

El artículo de *Tatiana Rimbaud*, reflexiona sobre el rol de los palacios construidos en Uruguay a inicios del siglo XX y sus derivas en las concepciones sobre la modernización y la identidad nacional, en ese contexto.

Karina Chérrez-Rodas y otros, presentan un estudio vinculado a la apropiación del espacio público desde las percepciones y experiencias de los niños en ciudades amazónicas. Reflexiona sobre las posibilidades del urbanismo táctico para la configuración de entornos urbanos inclusivos y sostenibles.

El artículo de *Nora Ponce y otros*, aborda el estudio de los tejidos residenciales. Recupera la relación de las manzanas con los espacios semipúblicos y privados, desde las lógicas de producción de la vivienda colectiva. El proyecto, es esta instancia, se constituye como herramienta de proposición y verificación de las hipótesis propuestas.

Esperamos con este número, contribuir con reflexiones a los debates sobre problemáticas actuales en el campo de los estudios de la arquitectura, la ciudad y el hábitat urbano.

M. Cecilia Marengo

Editora de la Revista